

Mauritz Bonow

(1905 -1982)

El Dr. Mauritz Bonow, destacado dirigente del movimiento cooperativo internacional, falleció en Estocolmo el 8 de abril de 1982. Sueco de nacimiento, se educó en la Universidad de Upsala y posteriormente en la Escuela de Economía de Londres, donde se doctoró en Economía.

Desde muy joven estuvo vinculado al cooperativismo de su país. En 1946, en el Congreso de Zurich de la Alianza Cooperativa Internacional, es designado miembro de su Comité Ejecutivo, y en 1960, es electo Presidente de la ACI, cargo que ejerció durante 15 años.

Además de ser un organizador del movimiento cooperativo, Bonow escribió 5 estudios fundamentales acerca de la cooperación. El más conocido ha sido: "El cooperativismo en un mundo en cambio", presentado al XXI Congreso de la ACI (Laussana, 1960).

En dicho trabajo, concluía que ninguna exposición sobre los objetivos y los métodos de la cooperación podía ser completa si no se examinaba el problema de la paz:

“Una Paz que no repose sobre todo... sobre un pretendido equilibrio de terror entre algunos grandes países, sino que hunda sus raíces en verídica comprensión internacional que constituye a fin de cuentas la condición fundamental para la realización de un Programa de acción cooperativo con un sentido progresista”¹.

Fue un gran promotor del fortalecimiento del movimiento cooperativo en los países en vías de desarrollo.

En el Congreso de Bournemouth (1963) destacó como uno de los factores políticos fundamentales en el mundo el proceso de descolonización iniciado en el periodo de la postguerra, señalando que

“La liberación política del colonialismo es..., solo el Primero, aunque significativo Paso, en el largo y difícil camino de la liberación económica y social”².

En reconocimiento a su labor, los movimientos del Sudeste Asiático decidieron designar con su nombre, la oficina regional de la Alianza. Esta organización instituyó el Fondo Bonow, para otorgar becas a los cooperativistas del Tercer Mundo para el estudio de las organizaciones solidarias de otros países.

(1) ALIANZA COOPERATIVA INTERNACIONAL. *Compte Rendu du Vingtième Congrès à Lausanne. 10 al 13 de octubre de 1960, pág. 265.*

(2) ALIANZA COOPERATIVA INTERNACIONAL. *Report Of the Twenty Second Congress at Bournemouth, del 14 al 17 de octubre de 1963, Pág. 3.*

En su discurso de presentación del Informe “Nuevos Enfoques de los Principios Cooperativos en el Mundo”, en el Congreso de Viena de 1966, Bonow fundamentó teóricamente el doble carácter de la cooperación:

“La cooperación es simultáneamente una empresa comercial Y un movimiento popular controlado democráticamente; por consiguiente debe cumplir con una doble condición. Primeramente, debe representar la más alta eficiencia dentro de una economía competitiva. Pero en segundo término, también debe conservar su carácter de movimiento auto y democráticamente controlado, por, para y a través del pueblo mismo”³.

El movimiento cooperativo internacional, y con ellos cooperativistas argentinos, perdemos con Bonow un destacado luchador por la unidad del cooperativismo y su vinculación con los problemas cardinales de la sociedad contemporánea. El estudio de su vida y obra servirán para orientar más el aporte del cooperativismo ala causa de la paz, la democracia y el progreso social.

(3) ALIANZA COOPERATIVA INTERNACIONAL, *Nuevos enfoques de los principios cooperativos en el mundo*, Rosario, Ed. Idelcoop, 1977, pág. 9.